
 

 

VERBALE DELLA COMMISSIONE PARITETICA DOCENTI STUDENTI 

DEL DIPARTIMENTO DI DISCIPLINE UMANISTICHE, SOCIALI E DELLE 

IMPRESE CULTURALI 

 

SEDUTA DEL 26 MAGGIO 2023, ORE 15 

 

Il giorno 26-05-2023 alle ore 15 si è riunita la Commissione Paritetica Docenti Studenti 

del Dipartimento di Discipline Umanistiche, Sociali e delle Imprese Culturali in modalità 

telematica per discutere il seguente ordine del giorno: 

 

1. Comunicazioni. 

2. Approvazione verbale della seduta precedente 

3. Parere sull’istituzione del Corso in Scienze e Tecniche Psicologiche per le Sfide 

Contemporanee (L-24). 

4. Varie ed eventuali. 

 

 Partecipano alla riunione i seguenti signori: 

 

Corso di Studio  Docente Studente P AG A 

LT- Lettere Potito 

D’Arcangelo 

 X   

 Alessandro 

Masseroni 

X   

LT- Comunicazione e 

media contemporanei 

per le industrie 

creative 

Giancarlo Anello    X 

 Francesco Agadi X   

LT- Studi filosofici Andrea Bianchi  X   

 Lorenzo 

Gardinazzi 

X   

LT- Beni artistici e 

dello spettacolo 

Alberto Salarelli   X  

 Isotta Folloni   X 

LM- Storia e critica 

delle arti e dello 

spettacolo 

Simone Ferrari  X   

 Alice Inglese X   

LT- Scienze 

dell’educazione 

LM- Progettazione e 

coordinamento dei 

servizi educativi 

Marco Bartolucci  X   

 Rachele Marinelli X   

Enrico Martines  X   



 

LT- Civiltà e lingue 

straniere moderne 

 Giorgia Andriani X   

LM- Psicologia 

dell’intervento 

clinico e sociale 

Valentina Grazia  X   

 Grazia Figliuolo X   

LM- Giornalismo e 

cultura editoriale 

Giulio Iacoli  X   

 Roberta Cavallaro    

LM- Lettere classiche 

e moderne – 

Interclasse 

Alex Agnesini  X   

 Francesco Rivi X   

LM- Filosofia – 

Interateneo 

Andrea 

Sebastiano Staiti 

 X   

 Elisa Diambri X   

LM- in Language 

Sciences and Cultural 

Studies for Special 

Needs, 

Corrado 

Confalonieri 

 X   

 Martina Toni   X 

 

 

1. Comunicazioni.  

 

Il presidente aggiorna la CPDS rispetto ai nuovi membri dando il benvenuto a Valentina 

Grazia, che prende il posto di Ada Cigala, come docente rappresentante del corso in 

Psicologia dell’intervento clinico e sociale, e a Francesco Rivi, nuovo studente 

rappresentante del corso in Lettere classiche e moderne. Viene inoltre comunicato che 

Andrea Sebastiano Staiti subentra ad Ada Cigala in qualità di segretario verbalizzante. 

 

Il presidente comunica di aver inviato ai membri del CPDS la mail inviata dal prof. 

Magnani in risposta alla criticità che era stata segnalata nella relazione dell’anno scorso 

relativa alla pubblicazione tempestiva degli orari delle lezioni e dei giorni di appello 

d’esame. Il messaggio del prof. Magnani spiega in dettaglio le tempistiche e la modalità 

operativa per arrivare alla pubblicazione degli orari e degli appelli d’esame nei tempi 

dovuti. La CPDS prende atto della cura che la commissione didattica d’Ateneo dedica a 

questo punto. 

 

Inoltre viene recepita la nuova delibera arrivata in data 25/05/2023 dal Senato 

Accademico sulle modalità di svolgimento delle attività didattiche. I punti essenziali 

sono: 

 

- Le lezioni vengono erogate in presenza, nel rispetto delle esigenze formative e 

dell’orario delle lezioni indicato nel calendario ufficiale […]. Il materiale didattico 

predisposto a cura della/del docente dovrà configurarsi quale strumento funzionale a 

migliorare la partecipazione e l’inclusività dell’esperienza formativa e dovrà essere 



 

messo a disposizione di tutte le studentesse e gli studenti al fine di favorire il processo 

di apprendimento. In particolare, dovrà essere rivolta specifica attenzione anche alle 

esigenze formative di studentesse/studenti lavoratrici/lavoratori e 

studentesse/studenti appartenenti alle fasce deboli, mettendo a disposizione anche 

adeguati supporti videoregistrati se funzionali alla miglior comprensione delle 

tematiche affrontate nel corso dell’insegnamento. Il materiale didattico predisposto a 

cura della/del docente secondo le linee generali sopra richiamate viene depositato 

sulla specifica piattaforma ad accesso riservato a tutte le studentesse e a tutti gli 

studenti dello specifico insegnamento. 

- Gli esami di profitto e le sessioni di laurea si svolgono in presenza. Studentesse e 

studenti che si trovino in situazioni di particolare, estrema e prolungata 

difficoltà/fragilità potranno fare richiesta al Centro Accoglienza e Inclusione di 

svolgere l’esame a distanza. […] Per tutte le prove d’esame svolte con modalità a 

distanza, il Presidente della Commissione può decidere se prevedere la forma orale o 

la forma scritta. 

 

2. Approvazione del verbale della seduta precedente 

 

Giorgia Andriani fa un appunto relativo alla possibilità delle prove intermedie che non 

sono possibili anche per i tempi stretti che intercorrono in mezzo ai blocchi del semestre. 

Sarebbe utile riprendere la soluzione del pre-appello, ora che siamo usciti dalla fase di 

emergenza sanitaria, nonché prevedere l’iscrizione anche con modi diversi dall’uso di 

Esse3. Si tratta di un’osservazione a latere, non di una richiesta di modifica del verbale. 

 

Simone Ferrari interviene sottolineando che si tratta di una richiesta diffusa, oltre alla 

precisione nella redazione e comunicazione dei programmi d’esame. Avendo parlato con 

persone che conoscono meglio le strutture organizzative, Ferrari riporta che quella dei 

pre-appelli è una soluzione che non si può adottare formalmente ma diversi docenti di 

fatto la rendono già possibile informalmente. Conclude sottolineando che sarebbe 

auspicabile venire incontro alle esigenze degli studenti su questo punto e rimarcando che 

spesso gli studenti che si avvalgono del “pre-appello” informalmente stabilito con il 

docente sono i più preparati. 

 

Andrea Bianchi interviene dicendo di essere perplesso riguardo ai pre-appelli, soprattutto 

se si svolgono nel periodo di lezione, scoraggiando la frequenza. Basta mettere gli appelli 

subito dopo le lezioni. L’unica eccezione è quella degli studenti che frequentano nel 

primo blocco del secondo semestre che non possono sostenere l’esame direttamente alla 

fine del corso e per i quali si può immaginare una soluzione ad hoc. 

 

Giorgia Andriani dice che si riferisce proprio ai corsi che si fanno a blocchi, quindi quelli 

in cui gli studenti non possono sostenere l’esame nel periodo di metà semestre. 

 

Il presidente interviene dicendo che trova problematica una deriva in cui si rischia di fare 

esami su appuntamento. Resta la discrezionalità del docente che può venire incontro a 



 

esigenze particolari degli studenti. La CPDS deve continuare a richiedere una soluzione 

che permetta formalmente e ufficialmente agli studenti di sostenere, nella finestra di metà 

semestre, gli esami dei corsi che si sono tenuti nel primo periodo. 

 

Alessandro Masseroni segnala che nel verbale non è stata segnata la sua presenza e ne 

chiede la modifica. 

 

Il verbale viene approvato all’unanimità 

 
3.  Parere sull’istituzione del Corso in Scienze e Tecniche Psicologiche per le 

Sfide Contemporanee (L-24). 

 

Valentina Grazia interviene dicendo di “raccogliere il testimone” da Ada Cigala, che 

insieme a Luca Bonini di Medicina è stata l’ideatrice di questo corso di laurea, illustrando 

brevemente quello che c’è nel documento di presentazione inviato ai membri della CPDS. 

Il nuovo corso nasce dalla volontà di intercettare una necessità formativa, integrando le 

competenze già presenti nei due corsi magistrali e nei due di dottorato di area psicologica, 

incardinati uno a medicina e uno a DUSIC. La scelta è stata di tenere insieme le due anime 

diversificando l’offerta formativa rispetto ad altri Atenei per preparare poi alla scelta della 

laurea magistrale.  

 

L’altro documento fa parte del tema dell’analisi della domanda di formazione. Riporta un 

incontro dei prof. Cigala e Bonini con le parti sociali già coinvolte nelle lauree magistrali 

per raccogliere le opinioni che, come il documento riporta, sono state ampiamente 

positive. 

 

Il documento vede poi un’analisi delle proposte formative già attivate. Si rileva che 

l’offerta del nuovo corso di laurea è innovativa perché l’unione delle due anime può 

fornire un approccio trasversale che lo differenzia da altri corsi analoghi attivati in altri 

Atenei della Regione. L’idea è fornire agli studenti una base adeguata per il 

proseguimento poi nelle lauree magistrali.  

 

La CPDS dà parere favorevole all’unanimità. 

 

4. Varie ed eventuali 

 

Non sussistendo ulteriori punti all’OdG, la seduta è tolta alle ore 15.30 

 

 

 

   Il presidente                        il segretario 

Enrico Martines             Andrea Sebastiano Staiti 
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